

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012**

## **IFE: CRIMEN, MAYOR AMENAZA A LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA**

Como parte de las conclusiones del III Foro de la Democracia Latinoamericana, realizado en la ciudad de México, Leonardo Valdés Zurita, consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), dijo que las mayores amenazas y distorsiones a la equidad en las elecciones de la región están en el crimen organizado. "El surgimiento de grupos delictivos y organizaciones fuera del marco de la ley, que no son compatibles con los regímenes democráticos, son un ejemplo de los factores que tienden a vulnerar los sistemas electorales", señaló. En contraste, destacó que hubo consenso sobre desarrollo de la ciudadanía para defender y consolidar los sistemas democráticos. "Las democracias que estamos construyendo garantizan la participación de los ciudadanos, el acceso al poder de los candidatos triunfantes, y esperan que el reconocimiento de los triunfos y las derrotas electorales formen parte de la actitud natural y común de todos los competidores", destacó Leonardo Valdés. (EL UNIVERSAL, P. 7, HORACIO JIMÉNEZ; NOTICIEROS TELEVIS.A.COM, ARTURO CERDA DÍAZ)

## **AGUASCALIENTES**

### **PROCURADOR DE AGUASCALIENTES DEMANDARÁ A JUECES**

Felipe Muñoz Vásquez, titular de la Procuraduría General de Justicia (PGJ) de Aguascalientes, explotó contra jueces federales, a quienes acusó de maniobrar para lograr la libertad de personas que le han hecho daño al estado, por lo que se actuará penalmente en contra de ellos. En el primer caso, acusó al Juez Tercero de Distrito con sede en Aguascalientes, Guillermo Baltazar y Jiménez, de intentar disminuir la fianza para que Ventura Vilchis Huerta pueda obtener su libertad. Vilchis Huerta fungió como director del Instituto de Salud del Estado de Aguascalientes (ISEA), actual Secretaría de Salud, durante el anterior sexenio encabezado por el panista Luis Armando Reynoso Femat (2004-2010); fue encarcelado el mes pasado, acusado de la desaparición de un tomógrafo computarizado con un valor de 13 millones 800 mil pesos. De acuerdo con el fiscal estatal, el juez federal intentó disminuir la fianza a 8 millones de pesos. (EL UNIVERSAL.COM, LUIGI RIVERA RAMÍREZ)

## **CHIAPAS**

### **EDIL DE MOTOZINTLA LLAMA A VIVIR EN PAZ**

"No es bueno el rencor, el divisionismo y mucho menos la venganza", aseveró el alcalde de Motozintla, Óscar René González Galindo, tras encabezar una marcha denominada "Por la Paz y la Reconciliación de Motozintla". González Galindo convocó a la ciudadanía a dejar a un lado el odio y vivir en paz. El contingente de al menos medio millar de personas, entre funcionarios y agentes municipales, estatales, empresarios, transportistas y comerciantes custodiados por efectivos del Ejército y policías estatales, caminaron de la entrada de la ciudad hasta la plaza central de este municipio enclavado en la Sierra Madre de Chiapas. (EL UNIVERSAL, P. 5F, MARÍA DE JESÚS PETERS)

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012

## COAHUILA

### MI GOBIERNO NO DESCANSARÁ HASTA DAR CON LOS RESPONSABLES: RUBÉN MOREIRA

Rubén Moreira, gobernador de Coahuila, se refirió por primera vez a la muerte de su sobrino José Eduardo Moreira Rodríguez. Reconoció que la muerte de este joven ha sido terrible y minó su ánimo. Destacó que su gobierno no va a descansar hasta capturar a quienes privaron de la vida al hijo mayor del ex gobernador de Coahuila. Puntualizó que su sobrino no tenía nada que ver en esta lucha en contra de la inseguridad, ya que su actividad era muy distinta. En el marco de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), dijo que espera que pronto se pueda capturar a los autores materiales de este crimen y dejó en claro que las personas detenidas tras el homicidio se les están respetando sus derechos. (MILENIO DIARIO, P. 1 Y 20, NOTIMEX Y REDACCIÓN; EXCÉLSIOR.COM, ALMA GUDIÑO)

### IDENTIFICAN A DOS ASESINOS DE JOSÉ EDUARDO MOREIRA

La Procuraduría General de Justicia del Estado de Coahuila (PGJEC) informó que, de acuerdo con la averiguación previa penal, están identificados dos de los tres presuntos autores materiales del homicidio de José Eduardo Moreira Rodríguez. La Procuraduría señaló mediante un comunicado que se trata de Rubén Sifuentes Cadena el Shaggy, y Carlos Eduardo Flores Flores, el Pelón, de quienes distribuyeron material fotográfico y se exhorta a la comunidad a denunciarlos. Refirió además que cuentan con las fotografías del supervisor en la Policía Municipal de Acuña, Víctor Landeros Sifuentes alias la Iguana, quien también se encuentra prófugo. Asimismo, difundió las fotografías de Víctor Carrizales Prieto y José Trinidad Landeros Sifuentes, oficiales de la Policía Municipal de Acuña, quienes se encuentran en calidad de arraigados, junto a Rodolfo Castillo Montes, subdirector Operativo de la Policía Municipal, bajo el delito de homicidio calificado. (EXCÉLSIOR, P. 1, ALMA GUDIÑO; REFORMA, P. 6, STAFF; LA CRÓNICA ONLINE, NOTIMEX)

## DISTRITO FEDERAL

### SUGIERE MANCERA DEBATE SOBRE LEGALIZACIÓN DE DROGAS

Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno electo del Distrito Federal, aseguró que la "guerra o el combate" contra el narcotráfico, no es la única solución para enfrentar al crimen organizado. Al participar en el III Foro Democracia Latinoamericana, que organizan el Instituto Federal Electoral (IFE), la Organización de Estados Americanos (OEA) y el Colegio de México (Colmex), Mancera dijo que se tienen que poner en marcha estrategias preventivas, en las que se privilegie el combate a la corrupción, al lavado de dinero, el fortalecimiento de los programas sociales y el desarrollo humano de cada una de las entidades. Incluso sugirió analizar y verificar lo que está sucediendo con lo que llamó: "uno de los grandes males", que es el consumo de las drogas. Descartó que el Ejército Mexicano patrulle las calles de la capital del país, pues consideró que sus labores deben limitarse a operaciones de inteligencia. (EL UNIVERSAL, P. 5, HORACIO JIMÉNEZ; RED POLÍTICA.COM, HORACIO JIMÉNEZ, EL UNIVERSAL; MILENIO.COM, CAROLINA RIVERA)

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012**

## **VOTARÁN POR DIRIGENCIA EN LA CIUDAD**

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Acción Nacional (PAN) realizará elecciones para renovar su dirigencia en el Distrito Federal, y desechó la propuesta de instalar una Comisión Directiva Provisional. A pesar de que aún no concluye su periodo de reflexión por los resultados electorales obtenidos en julio pasado, ni se aclara la situación del padrón supuestamente "inflado", el blanquiazul prevé publicar en este mes la convocatoria para que se realice la elección a principios de diciembre. Ayer, cerca de 20 integrantes del PAN, entre ellos dirigentes en el Distrito Federal, se reunieron por segunda ocasión con Gustavo Madero, presidente del PAN, y Cecilia Romero, secretaria general, para determinar si irían a elección o conformarían una delegación, tema que ha generado divisiones entre los diferentes grupos. (EXCÉLSIOR, P. 1, KENYA RAMÍREZ; REFORMA, P. 4, LORENA MORALES)

## **LAS RESOLUCIONES DEL TEPJF SE TRADUCEN EN CONCORDIA Y TRANQUILIDAD SOCIAL PARA MÉXICO: LUNA RAMOS**

José Alejandro Luna Ramos, magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), aseguró que este órgano jurisdiccional actuó con celeridad, profesionalismo y exhaustividad en la resolución de los medios de impugnación promovidos por los actores políticos durante el Proceso Electoral Federal 2011-2012, con el fin de garantizar a la ciudadanía certeza en los resultados de los comicios, lo que hoy se traduce en concordia y tranquilidad social para el país. Al inaugurar los trabajos del Seminario Proceso Electoral Federal 2012, cuyo objetivo central es realizar un balance de dicho proceso, mediante el análisis de sentencias del TEPJF, así como introducir una perspectiva comparada que favorezca la socialización de experiencias y tendencias de otras regiones y países, el Magistrado Presidente refrendó el compromiso del órgano jurisdiccional con la transparencia, que es uno de los ejes rectores que gobiernan su actuación. Expuso que una vez que el proceso electoral ha concluido, es responsabilidad del TEPJF poner a discusión sus resoluciones. "Lo hacemos con la seguridad del deber cumplido, pues de la mano de la convencionalidad y la constitucionalidad se ha logrado un mayor disfrute de los derechos político-electorales a votar, ser votado, asociarse, unirse y expresarse libremente", reiteró. Por su parte, Luis Efrén Ríos Vega, coordinador académico del evento y profesor e investigador de la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC), explicó que, desde el punto de vista académico, el diálogo que se establece con los jueces electorales es fundamental para construir, reflexionar y cuestionar los temas que ocupan la agenda de los derechos político-electorales del siglo XXI en México, de cuya defensa el TEPJF se ha convertido en una referencia nacional e internacional. En su oportunidad, Carlos Báez Silva, director del Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF, dijo que desde hace varios años, el órgano jurisdiccional ha fomentado la generación de espacios institucionales en los cuales académicos y especialistas analizan las sentencias del órgano jurisdiccional. "Hoy, las puertas de esta casa, que lo es de la democracia y del Estado de derecho, se abren de nueva cuenta para que a partir de la lectura y el análisis de las sentencias se reflexione en torno a algunos de los temas fundamentales", aseveró. (EL UNIVERSAL, P. 7, NACIÓN, HORACIO JIMÉNEZ; MILENIO DIARIO, P. 11, NACIONAL, CAROLINA RIVERA; LA JORNADA, P. 10, POLÍTICA, FABIOLA MARTÍNEZ; EL SOL DE MÉXICO, P. 9, NACIONAL, MARTHA ELVA GONZÁLEZ; INTERNET: NOTIMEX.COM, COMUNICADO Y REDACCIÓN; MILENIO.COM, CAROLINA RIVERA; LA JORNADA.COM, NOTIMEX; EL UNIVERSAL.COM, HORACIO JIMÉNEZ; UMONÁSUNO.COM, REDACCIÓN; MVS NOTICIAS.COM, FRANCISCO RUBIO; LA SILLA ROTA.COM, REDACCIÓN; LA CRÓNICA DE HOY.COM, NOTIMEX; INFORMADOR.COM, EL UNIVERSAL; COMUNICA CAMPECHE.COM, REDACCIÓN; ÍNDICE POLÍTICO.COM, REDACCIÓN; CONTEXTO DE DURANGO.COM, EL UNIVERSAL; EL VISTO BUENO.COM, EL UNIVERSAL; NOSOTROS DIARIO.COM, REDACCIÓN; DIARIO JURÍDICO.COM, COMUNICADO; PORTAL POLÍTICO.TV, REDACCIÓN; PUBLIMETRO.COM, COMUNICADO; CALLE MÉXICO.COM, NOTIMEX; SER VERACRUZ.COM, MILENIO; DIARIO ACTITUD.COM, CAROLINA RIVERA, MILENIO; EL MUNDO DE CÓRDOBA.COM, NOTIMEX; TALLA POLÍTICA.COM, COMUNICADO; EL SIGLO DE TORREÓN.COM, EL UNIVERSAL; EL PORVENIR.COM, NOTIMEX; DIARIO DEMOCRACIA YA.COM, REDACCIÓN; DIARIO AVANZADA.COM, LA JORNADA; NÚCLEO INFORMATIVO.COM, REDACCIÓN)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012

## **SENTENCIAS DEL TEPJF DOTARON DE CERTEZA, LEGALIDAD Y TRANSPARENCIA EL PROCESO ELECTORAL 2012: ESPECIALISTAS**

Las sentencias dictadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), relacionadas con el Proceso Electoral Federal 2011-2012, contribuyeron a dotar de certeza, legalidad y transparencia cada una de las etapas del mismo, coincidieron en señalar especialistas nacionales y extranjeros, quienes destacaron que las resoluciones tuvieron efectos en la imparcialidad con que se condujeron los comicios. Durante el Seminario Proceso Electoral Federal 2012, que se lleva a cabo en la sede de la Sala Superior del TEPJF, los panelistas desmenuzaron las implicaciones de algunas de las sentencias dictadas por el órgano jurisdiccional en temas como la integración del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), la aplicación de medidas cautelares y las candidaturas independientes. En tanto, el magistrado Flavio Galván Rivera, quien participó como moderador de la Mesa 2, denominada Las medidas cautelares, aseguró que su aplicación constituyó un procedimiento cotidiano en las etapas de precampaña y campaña del pasado proceso electoral. Explicó que las medidas cautelares han sido consideradas instrumentos procesales de tutela preventiva y precisó que el órgano competente para determinar su aplicación es el IFE. Por su parte, el magistrado Pedro Esteban Penagos López aseguró que el sistema de partidos y las candidaturas independientes son dos de los caminos que tenemos en nuestro país para asegurar la participación ciudadana que exige el sistema democrático. Sin embargo, señaló que hace falta una Ley Reglamentaria en la que se precisen los requisitos que deberán cubrir los ciudadanos que aspiren a una candidatura independiente: “Es necesario que se establezcan reglas cuidadosas y claras, porque el derecho a ser votado se puede expandir de manera razonable”. (LA JORNADA, P. 10, POLÍTICA, FABIOLA MARTÍNEZ; NOTIMEX.COM, COMUNICADO Y REDACCIÓN; LA VOZ DE MICHOACÁN.COM, AGENCIAS; PUBLIMETRO.COM, NOTIMEX; RADIO TRECE.COM, NOTIMEX; LA JORNADA DE MICHOACÁN.COM, COMUNICADO; TALLA POLÍTICA.COM, COMUNICADO; MI ZITACUARO.COM, COMUNICADO; SIN EMBARGO.MX, REDACCIÓN; MI MORELIA.COM, NOTIMEX; TABASCO HOY.COM, NOTIMEX; IMAGEN ZACATECAS.COM, NOTIMEX; CALLE MÉXICO.COM, NOTIMEX)

## **BUSCA PEÑA BAJAR 50% HOMICIDIOS**

El nuevo gobierno que encabezará Enrique Peña Nieto, presidente Electo, pretenderá reducir al menos 50% la tasa de homicidios y secuestros en el país en su primer año de gestión. Conforme un documento titulado Breve Diagnóstico sobre la Seguridad Pública, elaborado en el equipo de transición de Peña Nieto, se fijan como metas generales la instauración de una política nacional de prevención del delito, la modernización del sistema penitenciario, el fortalecimiento de la inteligencia contra el crimen y la cooperación internacional. El objetivo de la estrategia, tomando como referencia estadísticas de 2011, contempla pasar de una tasa nacional de 24 a mínimo 12 homicidios por cada 100 mil habitantes en el primer año de gobierno y de 2 mil 337 a mil 668 secuestros en ese mismo periodo. (REFORMA, P. 1, ANTONIO BARANDA)

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012**

## **LLAMA COLDWELL A NO POLITIZAR LA REFORMA LABORAL**

Pedro Joaquín Coldwell, presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), llamó a las bancadas en el Senado de la República a no politizar la reforma electoral y anteponer a cualquier interés partidario el bien de la nación, para que "cuaje" y pueda ser aprobada. En entrevista, el líder priísta consideró que el Partido Acción Nacional (PAN) está obstaculizando la aprobación de la reforma laboral en el Senado y antepone sus intereses a los del país, pues actúa más como una fuerza de oposición que como un partido en el gobierno. Lo anterior, dijo, porque existe una estrategia de PAN "que tiende más a arrinconar a los dirigentes sindicales que a edificar puentes y construir acuerdos". Sobre la posible alianza del PAN y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para incorporar el tema de la transparencia y la democracia sindical, Coldwell señaló que hay libertad de asociación de los grupos parlamentarios, pero llamó a que no politicen la reforma. Reiteró que "los grupos parlamentarios representados en la Cámara de Senadores deberían anteponer cualquier interés partidario por el bien de la nación y procurar que la reforma laboral cuaje y pueda ser aprobada", y aseguró que el PRI está a favor de que salga. (LA CRÓNICA, P. 1 Y 3, CECILIA TÉLLEZ CORTÉS; RADIO FÓRMULA.COM, NOTIMEX; REFORMA, P. 8, MARIEL IBARRA)

## **INVERSIÓN PRIVADA PARA EFICIENTAR PEMEX: COLDWELL**

Pedro Joaquín Coldwell, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), dijo que el presidente Electo, Enrique Peña Nieto, tiene la decisión de dar eficiencia al funcionamiento de Pemex, y la alternativa está en "encontrar nuevos modelos de cooperación" entre la paraestatal y el sector privado. Enrique Peña Nieto, de visita en Berlín, expuso su propuesta de atraer inversión privada hacia Pemex, en un esquema en el que el Estado conservará la propiedad sobre los hidrocarburos. En ese sentido, Pedro Joaquín Coldwell comentó que, en efecto, Peña explora modelos de cooperación: "que nos den acceso a tecnologías que no poseemos" en el ámbito de la industria petrolera. (EL UNIVERSAL.COM, JUAN ARVIZU)

## **BUSCA NI RENOVAR FUNDAMENTOS DEL PRD**

Jesús Zambrano, presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) anunció que este fin de semana se reunirá con la corriente Nueva Izquierda (NI), que encabeza Jesús Ortega, en un Congreso Nacional para debatir la renovación de los fundamentos del partido. El perredista señaló que los cambios políticos que enfrenta el país demandan un PRD comprometido con las mejores causas, abierto al diálogo con todos los sectores de la sociedad. "Es muy bueno y saludable que los agrupamientos internos del sol azteca estén revisando lo que tiene que ver con la vida del partido, los retos que tenemos como partido en lo sucesivo en un país que, estoy convencido, maduró para grandes cambios", consideró Zambrano en entrevista para Radio Fórmula. (REFORMA.COM, REDACCIÓN)

## **ES CALDERÓN LA CORRUPCIÓN: LÓPEZ OBRADOR**

Andrés Manuel López Obrador, ex candidato presidencial de izquierda, sostuvo que Felipe Calderón, presidente de México, es la corrupción de México desde que asumió la Presidencia. Así opinó el líder del Movimiento Regeneración Nacional (MORENA) sobre la declaración que hizo el mandatario federal, en el sentido de que la política está desprestigiada por la corrupción y los abusos. "La corrupción es él (Calderón) desde que asumió la Presidencia que no ganó en las urnas", apuntó. Agregó que Calderón no tiene autoridad moral para hacer ese tipo de comentarios. De visita por la ciudad de Apizaco, Tlaxcala, manifestó que la autoridad moral es lo que hace la diferencia entre MORENA y los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN), de donde emanaron el mandatario saliente y el entrante, Enrique Peña Nieto. (REFORMA.COM, ANA LAURA VÁSQUEZ)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



**SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012**

## **LÓPEZ OBRADOR RECHAZA QUE ESTÉ CERCA SU JUBILACIÓN POLÍTICA**

Andrés Manuel López Obrador ex candidato presidencial de las izquierdas, anunció la creación de una Escuela de Formación Política que será la base para el relevo generacional. De gira por Tlaxcala y en una reunión de trabajo en un restaurante privado en la ciudad de Apizaco, el político tabasqueño rechazó que su "jubilación" de la política esté cerca y advirtió que no le dará gusto al Partido Acción Nacional (PAN) ni al Partido Revolucionario Institucional (PRI); será la gente la que decida. En entrevista posterior, advirtió que ambos partidos están planeando un nuevo atraco a la nación con la venta del petróleo al extranjero, que es lo que hace con sus viajes Enrique Peña Nieto, presidente Electo de México, por Europa. (EL UNIVERSAL.COM, JUANA OSORNO XOCHIPA)

## **PROPONE PAN QUE CONGRESO PUEDA HACER OBSERVACIONES AL PND**

José Rosas Aispuro Torres, senador del Partido Acción Nacional (PAN), presentó una iniciativa para que el Ejecutivo federal envíe al Congreso el proyecto de Plan Nacional de Desarrollo (PND) durante los seis meses posteriores al inicio de su mandato. Para ello, el legislador panista propuso reformar la Constitución, con el propósito de que el Poder Legislativo haga sus observaciones al PND en 30 días naturales. Dijo que la Carta Magna establece la obligación del Estado de organizar un sistema de planeación democrático, con un contenido social y objetivos concretos, "no dispuesto al libre arbitrio de quien tiene a su cargo elaborarlo". "El Plan Nacional de Desarrollo debe ser la base de los programas gubernamentales, además de prever las demandas y aspiraciones de la sociedad", aseveró el también vicepresidente de la Cámara alta. (LA JORNADA DE MICHOACÁN.COM, NOTIMEX)

## **YA HAY ACUERDO SOBRE REPARTO DE COMISIONES, ASEGURA EL PRD**

Miguel Alonso Raya, vicecoordinador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados, comentó que está en negociación con los otros partidos políticos el reparto de las 55 comisiones y confió en que a más tardar el lunes se resuelva el conflicto. En entrevista, Alonso Raya mencionó que los grupos parlamentarios acordaron la distribución y que sería el Partido Revolucionario Institucional (PRI) quien presida la Comisión de Presupuesto, el Partido Acción Nacional (PAN) la de Hacienda y el PRD la de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Sin embargo, el diputado perredista acusó que el reparto está trabado porque el PRI no cede en su intento de presidir la mayoría de las comisiones. (LA CRÓNICA DE HOY, P. 4, DENNIS A. GARCÍA)

## **LEY CONTRA LAVADO "NIVELA LA CANCHA", ASEGURA HACIENDA**

Para la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la aprobación de la Ley Contra el Lavado de Dinero dará al sistema financiero mexicano más herramientas para combatir las actividades criminales. Juan Manuel Valle Pereña, titular de la Unidad de la Banca, Valores y Ahorro de la dependencia, dijo que la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita juega a favor del sistema financiero, pues se nivela la cancha. Tan no estaba pareja, que en el país 70% de las transacciones se hacen en efectivo, y no tener la economía real ciertas obligaciones o limitantes, jugaban muchas cosas que en el sistema financiero se reportaban o el Impuesto a los Depósitos en Efectivo (IDE) jugaran en contra del sistema, expresó. (EXCÉLSIOR, P. 14, NOTIMEX; EL UNIVERSAL.COM, NOTIMEX)

**Selección de PRENSA  
NACIONAL 2011**

Coordinación de Información y Medios 

# RESUMEN DE INFORMACIÓN NACIONAL



SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 2012

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### PARALAJE/ LECCIONES DE VENEZUELA/ LIÉBANO SÁENZ

A pesar de que las normas de equidad y vigilancia electoral en México no son comparables con las de Venezuela, las recientes elecciones presidenciales en aquel país nos dejan valiosas lecciones. Allá, las campañas se desahogan en un marco de evidente inequidad (sic), fundamentalmente por la parcialidad tanto de las instituciones encargadas de hacer prevalecer el Estado de Derecho como de los medios de comunicación públicos y privados; los primeros al no diferenciar la política de Estado con la de régimen, los segundos por la autocensura originada en el temor a la represalia del gobierno chavista que, a juzgar por sus acciones, no tiene mucho aprecio a la libertad de expresión o a la empresa privada. “La democracia mexicana es de malos perdedores por dos consideraciones: la primera, porque se aspira obtener en la barandilla lo que las urnas no dieron. La segunda, porque el sistema jurídico electoral ha tenido un efecto perverso y se ha vuelto común que la decisión sobre ganador o perdedor no está en los votos y lo que ocurre el día de las elecciones, sino hasta cuando la última instancia judicial resuelve jurídicamente quién ganó. Lo cierto es que México vive una suerte de segunda vuelta, pero no a cargo de los electores, sino de magistrados que definen al ganador o, si es el caso, el repetir las elecciones”. (MILENIO DIARIO, P. 2, OPINIÓN, LIÉBANO SÁENZ)